

自己中心的な観念体系

東アジアシステムとは、国家関係を価値の優劣により秩序立ててみる自己中心的な観念体系のことである。この体系においては礼にもとづく価値の序列において最も高位に位置するのが中華であり、中華から外縁に向かって同心円状に広がり、中華から遠くに離れた人種、民族、国家ほど価値において低いと観念されていた。「華夷秩序」である。清朝の時代にあっては、円錐形の頂点に中華が位置し、下方にいくとチベット、モンゴルなどの藩部、さらにその下方に朝鮮、ペトナムなどの周辺国が存在するという構図である。

李朝時代の朝鮮は清国を宗主国とし、みずからをその服属国とする「清韓宗属関係」と称される君臣の関係にあった。この関係の切断、これこそが日清戦争における日本の大義であった。李朝も末期にいたるや衰退の色を濃くし、政争、内乱が続発した。そのたびに

日本は属邦保護のために大量の兵を半島に派した。海峡一つ越えれば九州の日本の安全保障にとってこれは差し迫った危機であった。日清戦争に日本が勝利して日清講和条約が締結された。第1条は「清國ハ朝鮮國ノ完全無欠ナル独立自主ノ國タルコトヲ確認ス。因テ右独立自主ヲ損害スベキ朝鮮國ヨリ清國ニ対スル貢獻典礼等ハ將來全クヲ廢棄スベシ」であり、ここに清韓宗属関係は断たれた。

この戦争での敗北より中国の国際的地位は急低下し、弱体ぶりを露呈させていった。清朝は孫文の革命により倒され、新たに共和国により中国の統治が確立された。この結果、中国は再び自己中心的な東アジアシステムの構築に向けて動き始めたのである。2012年の習近平の党総書記就任以来、「中華民族偉大なる復興」が繰り返されるようになつた。「偉大なる復興」とは清末期以前の巨大な中華帝国を再現したいという習の願望と野心なのである。日清戦争での敗北によって割譲を余儀なくされた台湾の統一がまずなされなければならぬ、と習は考へている。「一帯一路」は陸のシルクロードと海の

清末期以来つづいてきた混迷の時代を超克し大きな経済的成果を得た。しかし毛沢東の大躍進政策と文革

時代を深めて、中国の政治的影響圏を拡大したいという衝動の表れであり、歴代王朝の再現がイメージされているのである。

中国のシナリオ通りにいくか

しかし毛の死去とともに、毛の時代に逼塞させられていた鄧小平

時代に逼塞させられた。鄧小平

時代に逼塞させられた。鄧小平